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政協工作架構的初步確立
宿正伯
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馮丹龍告訴記者，她與政協淵源頗深，家族三
代人中共有10多位曾參與籌備政協工作或當

選全國及省市政協委員，可謂「政協世家」。祖母
李德全是第四屆全國政協副主席，姑姑馮理達是第
八屆全國政協常委，父親馮洪達是第八屆全國政協
委員。當然，家族中最知名的是她的祖父、著名愛
國將領馮玉祥。
祖輩與父輩一脈相承的政協情，讓馮丹龍覺得自

己更加有責任「提出高質量、有建設性和操作性的
提案，為中華民族的復興貢獻自己的力量」。僅最
近三年的全國兩會期間，她就共提出了22份提案
和建議。其中，控煙無疑是馮丹龍關注的一個焦
點。

致力倡導控煙立法
今年是世界衛生組織《煙草控制框架協議公約》

生效12周年。馮丹龍表示，控煙是全球可預防發
病率和死亡率的最重要因素。
擔任政協委員的十多年以來，馮丹龍提出一系列
控煙建議、提案，呼籲全國性的控煙立法，實現公
共場所禁煙。今年3月，她提交《關於推動煙草控

制，提高煙草稅用於戒煙服務和戒煙治療的提
案》。5月，財政部和國家稅務總局聯合發佈《調
整捲煙消費稅政策問題通知》，將捲煙批發環節從
價稅稅率由5%提高至11%，並按0.005元/支加徵
從量稅。這一舉措讓馮丹龍備受鼓舞，她說：「該
政策的出台是2009年煙草稅調整後的第二次調
整，表明中國政府積極履行控煙條約的態度，該政
策有望降低煙草消費。」

助推「無煙兩會」終成真
2014年，馮丹龍和眾多委員、代表向全國兩會

提出「無煙兩會」的建議。
在建議中，馮丹龍言辭懇切地寫道：兩會代表、

委員大多為各級黨政領導幹部，觀瞻所繫，理應率
先垂範。這是落實「兩辦」通知的實際行動，也是
中央指示令行禁止的具體體現，也將有力推動無煙
環境的全面落實。而具體措施則包括兩會所有會
場、所有代表和委員駐地賓館室內全部禁煙；會場
及駐地賓館、就餐地點張貼醒目的禁煙標誌，不提
供煙具，不設售煙處；拒絕所有煙草企業或非煙草
企業向兩會代表、委員饋贈煙草。

該建議得到全國兩會的重視。2015年兩會前夕，
全國政協發佈了《關於政協十二屆三次會議期間相
關區域禁止吸煙的措施》，明確提出召開「無煙兩
會」。

健康中國夢
如果說控煙是馮丹龍多年致力的一個具體領域，

那麼更重要的，則是她對健康理念的推廣。為此，
馮丹龍曾在大連發起中小學生乙肝防治和健康教
育，也曾呼籲關注嬰幼兒肺炎鏈球菌感染性疾病的
防治，更為深化內地醫藥衛生體制改革提出過許多
具體建議。
「我最大的願望是『健康中國』。」談到她的
健康中國夢，馮丹龍充滿感情：未來的中國，國
民擁有清潔的環境、清新的空氣、純淨的飲用
水、放心的食物；影響健康的危險因素得到有效
遏止，傳染病和慢性病得到預防和控制；健全多
元的醫療保障制度覆蓋全民，健康產業蓬勃發
展，多樣化的健康服務需求被滿足；身心的雙重
健康成為國民幸福的新指標，社會健康的福祉遍
及華夏大地。

事實上，馮丹龍對控煙的執着與祖父馮玉祥將軍一
脈相承。在馮玉祥幼年時，他的父母都染上了抽大煙
的惡習，屢戒屢犯，家道中落。他所經歷的苦難，讓
他對鴉片有切膚之痛，對平民生存的艱難有親身體
會，後來領兵握權，他到處禁煙，與勞苦大眾血脈相
連，立志救國救民。
而馮丹龍的祖母李德全早在上世紀30年代就以發起

「反吸煙運動」而聞名，新中國成立後
任中央政府第一位衛生部長，任內積極
倡導控煙。馮丹龍回憶說：「她那時候
就知道煙草對人體健康的危害。衛生部
的老同志都還記得，在衛生部開會，我
奶奶給男同志一人發一顆糖，讓大家不
要抽煙。」她補充道：「老人家也不讓
別人在家裡抽煙，所以從小我就意識到
抽煙危害健康。」

「你的事業應該在中國」
出身於將門之後的馮丹龍，骨子裡有

着軍人的堅持和韌性。她當過護士、電
工，恢復高考後她考上了山東大學英美
語言文學專業。1986年，馮丹龍赴美國
紐約州立大學布法羅商學院攻讀MBA。
兩年後，完成學業的馮丹龍沒有像其他

同學一樣留美，而是選擇回國，只因父親馮洪達的一
句「你的事業應該在中國」。
1990年初，馮丹龍成為了輝瑞中國的首號員工，且

一幹就是二十多年，從總經理執行秘書一路上升到企
業事務部總監，並擔任中國控制吸煙協會常務理事。
這造就了她獨特的觀察視角和高度的企業社會責任
心，對控煙問題也有了更多的關注和更深的認識。

■馮玉祥將軍（左）與夫人李德全、小兒子馮洪達在一起。
資料圖片

愛國禁煙與祖父一脈相承

眾人皆知抗日名將馮玉祥一生立過五份遺囑，但馮
丹龍對記者透露，實際上祖父在淞滬會戰爆發後也曾
寫下一份遺囑。
1937年8月15日，蔣介石任命馮玉祥為第三戰區司

令長官，負責指揮上海戰事。「我祖父當即寫下遺
囑：『同日本鬼子打仗，是為了雪國恥、收失地，上
可以對得起祖先，下可以對得住子孫，成功是成功，
失敗也是成功。不論到什麼時候，我的子孫決不能同

日本鬼子妥協。我有幾間房子，都交給李德全就完
了。』」
馮丹龍說，祖父星夜趕路，頂着日機轟炸，到上海

前線視察，見到了任各戰地總司令的張發奎、顧祝
同、陳誠、張治中，還有上海警備司令楊虎。「祖父
感到大家很有一種作戰的精神，緊張沉着。還有從蘇
州來慰問軍隊的名士，他們在大轟炸之下，各司其
事，電報電話十分忙碌。在激烈的戰鬥中不顧一切來
慰勞將士，代表了大多數民眾愛國護家的一種真誠、
一種熱烈的感情。」

歎抗戰飛機不足：如同徒手搏虎
曾揚言三個月內滅亡中國的日軍，在淞滬戰場海陸
空全力攻擊，我軍奮勇抵抗，戰況慘烈。馮丹龍說，
據祖父回憶，我軍有的師在補充兵力後三個鐘頭又陣
亡一半，有的支持了五個小時就戰死三分之二，整個
戰場就是個大熔爐，填進去就熔化了。祖父曾感歎，
我們忠勇無比的空軍將士們，把敵人也打得不輕，不
過數目相差太遠。「全面抗戰，哪裡不要飛機呢？可
是哪裡有那麼多飛機呢！」
在今年9月3日的抗戰勝利日閱兵上，近200架飛機

組成10個空中梯隊，參閱規模和機型數量創中國閱兵
歷史之最。馮丹龍說，70多年前祖父曾痛定思痛總結
說：「我們不能自己製造飛機，就如同徒手跟猛虎搏
鬥一樣。飛機能自己造，而且能多造，當然沒人敢欺
辱我們。」

揭秘：馮玉祥的「第六份」遺囑

■■愛國將領馮玉祥愛國將領馮玉祥（（18821882--19481948）。）。 資料圖片資料圖片
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政協世家的健康中國夢

今年6月1日，被稱為「史上最嚴控煙令」的《北京市控

制吸煙條例》實施。對此，馮丹龍感到很欣慰，她走上推

動控煙路已經有12個年頭了。從2003年當選為第十屆大

連市政協委員，到如今擔任全國政協港澳台僑委員會委

員，十餘年參政議政的生涯中，馮丹龍矢志推動內地無煙

環境的建設和控煙立法。出身於政協世家的她，有一個

「健康中國夢」。
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新生的共和國，從金秋十月起步。過去的奮鬥已結成纍
纍碩果，新的征程剛剛開啟，滿腔熱忱的開國英雄和這片
大地上的人們，熱切期盼着投入到偉大的國家建設中去。
《共同綱領》已經規劃出了新中國的發展藍圖，人民

政協代行人大職權所選舉產生的中央人民政府委員會業
已宣告成立。毛澤東主席，朱德、劉少奇、宋慶齡、李
濟深、張瀾、高崗副主席，以及陳毅等56名委員，立
即投入了全新的工作之中。此時，邊疆戰事猶緊，國家
百廢待興，心有不甘的內外敵人伺機興風作浪。鞏固新
生政權，恢復國民經濟，是共和國開闢全新局面之前必
須經歷的階段。人民政協，在這一過程中，當仁不讓要
發揮重要的作用。
第一屆人民政協是這樣的一個機構：它的全體會議代

行人大職權，可就國家的各項重要舉措向中央人民政府
委員會提出決議案；由它的全體會議所選舉產生的全國
委員會則是一個純粹的統一戰線性質的協議機關，並不
具有代行人大職權的職能，但國家的一切大政方針，都
先要經過政協全國委員會協議，然後建議政府施行。出
席全體會議的稱之為代表，組成全國委員會的稱之為委
員。既有全體會議，又有全國委員會，這是第一屆政協
與其後各屆政協的顯著不同。
1949年9月下旬召開的中國人民政治協商會議第一屆

全體會議，選舉產生了中國人民政治協商會議第一屆全
國委員會委員。1949年10月9日，政協第一屆全國委員
會舉行第一次會議，選舉毛澤東為第一屆全國委員會主
席，周恩來、李濟深、沈鈞儒、郭沫若、陳叔通為副主
席，李維漢為秘書長，選舉毛澤東等28人為常務委
員。主席、副主席、常務委員、秘書長，組成常務委員
會主持會務。10月18日，政協第一屆全國委員會常務
委員會舉行第一次會議，通過了《中國人民政治協商會
議全國委員會工作條例》。
為更好開展工作，政協全國委員會陸續成立了新的工

作機構，建立了新的工作制度。主要的有：工作組、工
作會議、秘書處，以及雙周座談會、學習座談會。
工作組設立的目的，一方面在於與政府相應地對接工

作，另一方面在於根據委員的特長與興趣發揮他們的作
用。最初的工作組設立8個：政治法律組、財政經濟
組、文化教育組、外交組、國防組、民族事務組、華僑
事務組、宗教事務組。各工作組主要由在京委員組成。
工作會議設立的目的，在於更靈活地處理政協日常事

務，更好地貫徹落實政協全體會議、全國委員會會議、
常務委員會會議的決議。組成人員為秘書長、副秘書
長、各工作組組長、秘書處正副處長及其他專職負責
人。秘書處是政協全國委員會的辦事機構，在秘書長領

導下承辦具體事務。
雙周座談會，是由中國國民黨革命委員會、中國民主

同盟和中國民主建國會等民主黨派發起，經參加人民政
協的各民主黨派、各人民團體同意，以黨派、團體推派
的代表為主體組成的時事政治座談會。政協全國委員會
常務委員與中央人民政府委員、政務院政務委員等可自
願參加。座談會由中國共產黨、各民主黨派和無黨派民
主人士輪流主持。
學習座談會，是依據各民主黨派提議，為適應各民主

黨派、各人民團體、政協全國委員會、中央人民政府及
政務院5個方面的在京高級人員的需要，由政協全國委
員會建立的經常性學習組織。
從1949年10月到1950年4月，政協工作的基本架構
初步確立。這些機構、形式和制度，成為政協其後發展
演變的重要源頭，其基本要素延續至今。比如，今天的
9個專門委員會發端於最初的8個工作組，今天的秘書
長會議、秘書長辦公會議、秘書長碰頭會等都不同程度
繼承了工作會議的職能，今天的辦公廳即是當初秘書處
的完善之結果，今天廣受各界關注的雙周協商座談會得
雙周座談會之啟發，而今天的在京委
員學習報告會、常委會學習講座等也
與建國初期的學習座談會一脈相承。

■馮丹龍參加2015年全國兩會。
本報北京傳真

■毛澤東（左）與民盟中央主席張瀾在全國政協一
屆一次會議上親切交談。 資料圖片

■中國人民政治協商會議第一屆全體會議討論通過
《共同綱領》時的民主黨派席。 資料圖片

■全國政協港澳台僑委員會委員馮丹龍。 本報北京傳真


